

令和3年村上市教育委員会7月定例会会議録

○ 日 時

令和3年7月27日(火) 午前9時30分 開会

○ 場 所

村上市朝日支所 2階 第1会議室

○ 出席委員

遠 藤 友 春 教育長  
横 山 吉 夫 委員(教育長職務代理者)  
大 滝 豊 委員  
板 垣 英 樹 委員  
小 川 涼 子 委員

○ 欠席委員

なし

○ 出席した事務局職員

学校教育課長	渡 辺 律 子
学校教育課 管理主事	仙 田 満
〃 指導主事	鈴 木 健 史
〃 指導主事	高 橋 健
〃 参事	今 井 雅 仁
〃 教育総務室長	船 山 幸 文
生涯学習課 文化行政推進室長	吉 井 雅 勇
〃 教育情報センター長	大 倉 佳 代
村上教育事務所長	加 藤 涉
荒川教育事務所長	百 武 靖 之
神林教育事務所長	田 村 富 夫
朝日教育事務所長	本 間 憲 一
山北教育事務所長	本 間 宏

○ 欠席した事務局職員

生涯学習課長	大 滝 寿
生涯学習課 社会教育推進室長	太 田 秀 哉
〃 スポーツ推進室長	倉 松 淳 志

○ 書 記

学校教育課 教育総務室長 船 山 幸 文

○ 会議に付した議件等

- ・会議録署名委員の指名について
- ・6月定例会会議録の確認について
- ・報第4号 一般報告事項について
- ・議第12号 村上市学習用情報機器の貸与に関する要綱制定について
- ・議第13号 市指定文化財の指定について
- ・議第14号 市指定文化財の指定について
- ・議第15号 村上市全国大会出場激励金交付要綱の一部を改正する要綱制定について
- ・議第16号 中学校教科用図書採択について

遠藤教育長 午前9時30分開会宣言

遠藤教育長 ただいまより令和3年7月定例会を開会します。

遠藤教育長 先般は、2日間にわたる小中学校6校の学校訪問にご参加いただき、ありがとうございました。1人1台のタブレット端末や学習者用デジタル教科書の活用状況に視点を置いた訪問でしたが、どの学校も短期間でよくがんばっていると感じました。今後も、ICT教育が本市の学力向上にどのように寄与しているのかを確認していかなければならないと考えております。

それでは、私から2点お話しさせていただきます。

1点目は、新型コロナワクチン接種についてです。市内学校職員の希望者については、リハビリテーション大学での職域接種等で、接種が開始されています。ワクチン接種は個人情報ですので、校長には、接種希望の有無、実施の有無などについての確認行為は必要ないと指導しています。接種後、発熱や頭痛等の副反応により出勤できない等の申出があった場合は、十分配慮してほしいということも伝えております。また、保護者等から、なぜワクチン接種しない先生がいるのか、接種していない先生は誰なのか、子どもを守るために全職員が接種すべきだという声が寄せられることも、考えておかなければなりません。その場合には、PTAと連携し、職員を守る適切な対応をとることも必要になってくると考えております。

12歳以上の児童生徒のワクチン接種につきましては、6月22日付け

の文部科学省からの事務連絡等を踏まえ、ワクチン接種は強制ではないこと、様々な理由でワクチン接種ができない人や接種を望まない人もいること、生徒の行事への参加等に際してワクチン接種等の条件を付さないこと、ワクチン接種を受ける又は受けないことによって、差別やいじめをしてはならないこと、ワクチン接種で悩みがあったら市の相談窓口や学校の先生に相談できること等を児童生徒に指導するとともに、保護者に対して理解を求めていく必要があると校長に伝えております。また、職員と同様、児童生徒の誰がワクチン接種を受けたのか等の情報を、学校が求めることはできないと考えます。ただし、接種後の副反応が見られた場合への適切な対応、接種前後に部活動等で激しい運動をさせないこと等は、児童生徒の健康上欠かせないことですので、児童生徒、教職員に指導するよう校長に伝えました。学校でトラブルを生じさせないよう、十分配慮していかなければならないと考えております。

2点目は、通学路の安全点検についてです。学校においては、定期的な通学路や施設設備の点検、安全確認に加え、大きな事故が発生した場合には、文部科学省、県教育委員会、市教育委員会からの通知、指示等により、タイムリーな各種点検に努めてもらっております。近年では、通学路におけるブロック塀の点検、木製支柱の防球ネットの点検等がありました。千葉県八街市において、飲酒運転によるトラックの暴走により、下校中の児童5人が死傷するという痛ましい事故が発生し、全国の学校通学路の安全点検指示がありました。通学路の中には、児童生徒の安全が十分確保されているとは言い難い箇所が存在するのも事実です。特に、朝夕の交通量が多いにもかかわらず、道幅が狭く、車道との境目がブロック、ガードレール等で守られていない歩道、横断する場所に信号機や横断歩道が設置されていない箇所、防犯上心配がある箇所、川や水路に沿った水の事故が心配される箇所等があります。

学校では、形式的な安全点検ではなく、万が一交通事故に巻き込まれた場合、命に関わる被害が生じかねないことが予想される危険箇所を確実に把握し、教育委員会等と連携して改善に努めていかねばなりません。事故が発生する前に、でき得る限りの安全対策を講じることができるよう、教育委員会として最善を尽くしてまいります。学校統合により、スクールバス通学も多くなってきております。昨今、交通

安全対策、通学班の規模が縮小していることによる防犯対策、熊被害対策等のためにスクールバス運行範囲を拡大しております。今後も必要に応じた運行範囲の拡大も、児童生徒の安全確保のための大きな手立ての一つと考えております。

最後になりますが、7月16日から19日まで、東京オリンピックに向けた最終調整のために村上市スケートパークで合宿していたスケートボード・ストリートの日本人選手6人のうち、堀米選手と西矢選手が金メダルを、中山選手が銅メダルを獲得しました。東京オリンピックから新種目となったスケートボード競技で、男女ともすばらしい成績を残したことに敬意を表するとともに、本市が誇る村上市スケートパークを更にアピールし、多くのボーダーに有効活用してもらえよう、教育委員会としても努力していかなければならないと感じました。昨日から、平野歩夢選手はじめパークに出場する日本人選手が村上市スケートパークで最終調整に取り組んでいます。ストリートに続き、活躍を期待しているところです。本日はよろしく願いいたします。

・ 会議録署名委員の指名について

遠藤教育長                    それでは、会議録署名委員を指名させていただきたいと思いますが、よろしいでしょうか。

遠藤教育長                    会議録署名委員は、大滝委員と小川委員をお願いします。

・ 6月定例会会議録の確認について

遠藤教育長                    6月定例会会議録について確認します。各委員には自分の発言が漏れていないか、表現が違わないか確認していただきます。学校教育課長報告をお願いします。

学校教育課長                会議録の概要について説明する。

遠藤教育長                    6月定例会会議録について何かございますか。  
(質問等なし)  
6月定例会会議録は確認されました。

・報第4号 一般報告事項について

- 遠藤教育長 報第4号について上程します。  
最初に私から、一般報告事項を報告させていただきます。  
6月22日、教育委員会定例会、第1回文化財保護審議会が開催されました。23日、村上市学校教育及び社会教育における人権教育、同和教育推進協議会が開催されました。24日、第1回図書館協議会が開催されました。6月30日、教育委員会学校訪問で、朝日地区の3校を訪問しました。7月1日、第3次村上市教育基本計画策定委員会が開催されました。9日、市校長会が開催されました。10日、ふれあい隊と110番交流会が開催されました。7月13日、教育委員会学校訪問で、村上東中学校区の3校を訪問しました。20日、教科用図書選定委員会が開催されました。21日、教科用図書採択協議会が開催されました。本日27日、教育委員会定例会が開催されております。以上、報告させていただきます。
- 学校教育課長 学校教育課の一般報告事項等について報告する。
- 教育情報センター長 社会教育推進室の一般報告事項等について報告する。
- 文化行政推進室長 スポーツ推進室の一般報告事項等について報告する。
- 文化行政推進室長 文化行政推進室の一般報告事項等について報告する。
- 教育情報センター長 教育情報センターの一般報告事項等について報告する。
- 遠藤教育長 それでは学校教育課、生涯学習課の報告事項について質疑等がありましたらお願いします。
- 大滝委員 例年、わたしの主張村上・岩船地区大会に教育委員が出席していましたが、今回の教育委員の出席はどのようになっていますか。
- 教育情報センター長 後ほどご連絡させていただきます。
- 横山委員 8月5日と6日に行われるICT利活用研修は、どこが主催で、どのような内容なのかを教えてください。

高橋指導主事 主催は村上市教育委員会で、内容は昨年度末に実施した研修に関連したものです。基礎編は、昨年度受講していない教員や今年度本市に異動されてきた教員を中心としています。応用編は、昨年度受講した教員を対象としたものです。いずれも、東京の講師とオンラインでつなぎ、この第1会議室で行う予定です。

横山委員 6月30日に生徒指導研修が行われたようですが、これまで夏休みに行ってた教育支援センター研修の代わりなのでしょうか。

鈴木指導主事 2年目、3年目の教員を対象とした県主催の研修が今年度から始まりました。それに伴い、夏休み前半に行ってきた学級経営研修等を発展的に統一させていただき、県の義務教育課が中心になって行ってもらうこととなりました。講師は退職された校長先生にお願いし、現場で5日間ほど研修を行っていただく予定です。生徒指導研修については、小学校では学校警察連絡協議会との会議が今まで行われておらず、小学校の生徒指導担当としても早く情報交換をしたいということで、前倒しすることとしました。また、本日、上越教育大学の高橋教授にお越しいただき、保健医療課との共催による教職員向けの自殺予防研修を行います。

板垣委員 8月15日と16日に、パラリンピック聖火フェスティバルが予定されていますが、どのようなことが行われるのか教えてください。

文化行政推進室長 後日、担当からお知らせいたします。

横山委員 例年行われていた郷育のオープンセッションが計画に入っていませんが、そのことについてお聞かせください。

学校教育課長 計画していましたが、昨年度と同様、新型コロナウイルス感染症の拡大が心配されるということもあり、中止の決定をしております。

小川委員 村上市における不登校の状況を教えてください。

鈴木指導主事 村上市の不登校の状況は、小学校は全国平均より下回っていますが、中学校は全国平均を大きく上回っている状況です。ただし、数年前から、完全に学校に来ない子どもは少なくなっており、今年度は全く学校に通っていない、1回も学校に登校していないという児童生徒はお

りません。

遠藤教育長 8月定例会で、状況を詳しく説明してください。  
その他、ご意見ありましたらお願いします。  
(質問等なし)

遠藤教育長 それでは一般報告事項は了承されました。

・議第12号 村上市学習用情報機器の貸与に関する要綱制定について

遠藤教育長 次に、議第12号について上程します。説明をお願いします。

学校教育課長 タブレット端末を各家庭に持ち帰ることに伴い、通信環境のない家庭への機器の貸与に関する要綱を制定するものです。ご承認いただきましたら、令和3年4月からの適用とさせていただきたいと思います。既に持ち帰りが始まっておりますので、各学校の状況に応じて貸与を進めているところです。現時点で、107台の申込みがあり、貸与しています。

遠藤教育長 何かお気づきの点はございませんか。  
(質問等なし)

遠藤教育長 それでは、議第12号について承認されます方は挙手をお願いいたします。  
(全員挙手)  
ありがとうございました。議第12号は承認されました。

・議第13号 市指定文化財の指定について

遠藤教育長 次に、議第13号について上程します。説明をお願いします。

文化行政推進室長 本案につきましては、令和3年3月12日付けで教育長から村上市文化財保護審議会長に諮問していた九品仏の村上市指定文化財に指定について、令和3年6月22日付けで答申があったものです。本市の歴史や文化を考える上で歴史的価値の高いものであり、村上市指定文化財

に指定の上、保護すべきであると答申を受けましたので、市指定の文化財の指定として議決をお願いするものです。

遠藤教育長 何かお気付きの点はございませんか。

大滝委員 九品仏について、本体の仏像のほかに台座などありますが、指定するのは仏像のみなのでしょうか。

文化行政推進室長 指定文化財を守るという観点から、保護するための台座や囲いが欠損した場合の修復については、上限3分の1の補助を行うことになっております。

遠藤教育長 その他、ご意見ありましたらお願いします。  
(質問等なし)

遠藤教育長 それでは、議第13号について承認されます方は挙手をお願いいたします。

(全員挙手)

ありがとうございました。議第13号は承認されました。

#### ・議第14号 市指定文化財の指定について

遠藤教育長 次に、議第14号について上程します。説明をお願いします。

文化行政推進室長 本案につきましても、令和3年3月12日付けで教育長から村上市文化財保護審議会会長に諮問していた内藤家歴代当主肖像画の村上市指定文化財の指定について、令和3年6月22日付けで答申があったものです。本市の歴史や文化を考える上で歴史的価値の高いものであり、村上市指定文化財に指定し、保護すべきであると答申を受けましたので、議決をお願いするものです。

遠藤教育長 何かお気付きの点はございませんか。

横山委員 第10代の内藤信敦公の絵を覆っている紙を近々外すと聞きましたが、その計画について教えてください。

その肖像画が本当に10代なのかどうか分かるのですか。証明できて

いないとすれば、それでも指定されるのでしょうか。額や衝立に家紋がありますが、10代目とされている肖像画だけ違う家紋です。拝見した際に、どうして違うのか質問したところ、分からないと言われました。一つだけなぜ違うのか。審議会で話題にならなかったのでしょうか。

文化行政推進室長 東京文化財研究所に見ていただき、剥がさず、このままにすることとなりました。肖像画としての価値もありますが、紙が貼ってあるということも村上市としては重要だということで、剥がす予定はありません。また、なぜ10代の肖像画なのかということにつきましては、次回、詳しく説明させていただきます。

大滝委員 油絵だと、赤外線をあてて下に描いてある絵を見ることができますが、そのようなことはできないのでしょうか。

文化行政推進室長 東京文化財研究所が持ち込んだ機材で調査したところ、肖像画の下に隠れていることが分かりました。

遠藤教育長 その他、ご意見ありましたらお願いします。  
(質問等なし)

遠藤教育長 それでは、議第14号について承認されます方は挙手をお願いいたします。  
(全員挙手)  
ありがとうございました。議第14号は承認されました。

・議第15号 村上市全国大会出場激励金交付要綱の一部を改正する要綱制定について

遠藤教育長 次に、議第15号について上程します。説明をお願いします。

文化行政推進室長 本案につきましては、オリンピック・パラリンピック競技大会に出場する本市出身選手に対しても激励金を交付できるよう、一部改正するものです。

遠藤教育長 何かお気づきの点はございませんか。  
(質問等なし)



て総合教育会議が開催されます。終了後、8月の定例会を開催したい  
と思います。よろしく申し上げます。

遠藤教育長                   各委員に確認し、全員了承する。

遠藤教育長                   以上をもちまして、令和3年村上市教育委員会7月定例会を終了し  
ます。

午前10時24分閉会

以上、会議のてん末を承認し、署名する。

教 育 長 \_\_\_\_\_

会議録署名委員 \_\_\_\_\_

会議録署名委員 \_\_\_\_\_